
Независимая народная газета

№ 113 [15522]  
суббота, 12 октября 2024 года Голос народа | Отечественные записки | Улики | Форум | Народовластие

Основана в июле 1956 года
http://www.sovross.ru
Цена договорная 16+

С праздником, народные кормильцы, с новыми помыслами преобразования села!
13 октября в нашей стране будет от-
мечаться День работника сельско-
го хозяйства и перерабатывающей 
промышленности. Не подлежит со-
мнению, что продовольственная без-
опасность является стратегической 
задачей государства, не менее важ-
ной, чем ядерный паритет или тех-
нологическая независимость. И это 
особенно важно сегодня – не только 
в связи с нарастающим глобальным 
экономическим кризисом, но и на 
фоне открытой агрессии коллектив-
ного Запада против России.

По данным Минсельхоза, озвученным 
9 октября на «правительственном часе» в 
Совете Федерации, за первые восемь ме-
сяцев 2024 года сохраняется устойчивый 
рост в животноводстве. Производство 
скота и птицы увеличилось на 4,2%, сыро-
го молока – на 3,3%. В целом за текущий 
год производство продукции АПК вырос-
ло на 2,2%. Зерновые обмолочены более 
чем с 91% площадей. Валовой сбор пре-
высил 120 млн тонн. С учетом объемов 
внутреннего потребления зерновых про-
довольственная безопасность по данному 
направлению полностью обеспечена.

В Минсельхозе ожидают достойных ре-
зультатов и по другим культурам. В част-
ности, сбор масличных составит 28 млн 
тонн, сахарной свеклы – 42 млн тонн. В 
организованном секторе будет получено 
7,4 млн тонн овощей и 7,3 млн тонн кар-
тофеля. По плодам и ягодам прогнози-

руется урожай 1,7 млн тонн, в том числе 
1,6 млн тонн яблок. 

Посевная кампания, по всем оценкам, 
проходит штатно. Озимые культуры по-
сеяны уже более чем на 13 млн гектаров 
из запланированных 20 млн. Государство 
старается уделять приоритетное внима-
ние обеспечению аграриев основными ре-
сурсами. Продолжается обновление пар-
ка сельхозтехники.

Однако, хотя внутренний рынок и обе-
спечен всей необходимой продукцией, 
вопросы стабильности цен на продоволь-
ствие должны оставаться в фокусе внима-
ния государства. С этим в стране действи-
тельно есть проблемы, которые нельзя не 
замечать. Продовольственная инфляция 
больно бьет по благосостоянию миллио-
нов людей, вынужденных всё туже и туже 
затягивать пояса, что пагубно отражает-
ся на качестве жизни, подрывает основы 
стабильности.

Не самым блестящим образом обсто-
ят дела и у наших кормильцев – жителей 
села. Крайне важно создавать в сельской 
местности все необходимые условия, что-
бы там могли комфортно жить и работать 
люди. Думается, здесь есть к чему стре-
миться, задействуя внутренние резервы.

И все же, несмотря на трудности, в 
преддверии праздника, когда страна че-
ствует своих кормильцев, от всей души 
хочется пожелать всем, кто занят в агро-
проме, крепкого здоровья, новых высоких 
урожаев, счастья и благополучия! 

С праздником вас, дорогие жители села!

Госдума: деловой разговор  
в канун праздника

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме

ЕСТЬ ЦЕННЫЙ ОПЫТ, НЕМАЛО ПРОБЛЕМ;  
РЕШИМ ИХ — СТАНЕМ ОЧЕНЬ УСПЕШНЫМИ

Выступление на Совете Думы с повесткой о сельхозмашиностроении
Хочу поблагодарить Пред-

седателя Думы, который в по-
следнее время проводит очень 
содержательные заседания Со-
вета – в связи с тем реальным 
положением дел в производ-
стве и в связи с нашей обшир-
ной, многозначной российской 
географией. Считаю, что се-
годня одно из важнейших за-
седаний, и не случайно здесь 
участвуют министры. Мы бла-
годарим за участие Силуано-
ва, который очень скоро будет 
представлять бюджет прави-
тельства на очень ответствен-
ный период времени.

Обычно я конспектирую все 
интересные выступления. По 
полтора десятка предложений 
есть у Бабкина, Кашина и Сере-
брякова. Считаю, что когда нау-
ка, Государственная Дума и ре-
альное производство размыш-
ляют и вместе предлагают кон-
кретные вещи, то обязательно 
находятся разумные решения.

Как руководителя фракции 
Народно-патриотического со-
юза меня крайне волнует на-
строение нашего общества. Ан-
глосаксы объявили войну Рус-
скому миру, и в ней мы обяза-
ны победить. Но побеждать 
надо и на ратном, и на трудо-
вом поле. Это вопрос принци-
па. Выступая в Думе, я обратил 
внимание, что растет тревога у 
наших граждан, у избирателей. 
Коэффициент тревожности 
уже подобрался к высокой чер-
те. Если он выше 50 процентов, 
то у людей начинаются нерв-
ные срывы. 

Я посмотрел, что больше 
всего сейчас волнует людей. А 
больше всего их волнует война, 
которая уже каждую третью 
семью затронула. Во-вторых, 
их волнуют цены. Признать-
ся, удивляюсь, что в услови-
ях, когда в этом году требуется 
более жесткое регулирование, 
цены на хлеб по стране вырос-
ли в среднем на 38 процентов, 
а в самый сезон овощей на мор-
ковку, свеклу, капусту – на 20–
30 процентов. Это абсолютно 
недопустимо и свидетельствует 
о том, что эффективного управ-
ления этим процессом нет.

Считаю, что главная задача, 
которую поставил Президент в 
своем Послании и которая со-
ответствует его стратегии, за-
ключается в том, чтобы обеспе-
чить полноценный суверени-
тет на основе самодостаточно-
сти. Но мы знаем, что богатство 
формируется за счет торговли, 
а независимость – за счет про-
довольствия. И все сидящие 
здесь в прямом смысле этого 
слова отвечают за эту повест-
ку. Считаю, что Государствен-
ная Дума, рассматривая новый 
бюджет, должна будет макси-
мально учесть все предложе-
ния, которые были высказаны. 
Мы давно настаиваем на этом. 

У нас в Думе, кстати, четыре 
крупнейших специалиста, кто 
блестяще знает аграрный сек-
тор. Это Гордеев, Кашин, Хари-
тонов и Коломейцев. Они рабо-
тали на производстве, возглав-
ляли ведущие хозяйства, знают 
всю специфику нашей страны. 
Считаю, что здесь мы можем су-
щественно продвинуться впе-
ред. Мы предлагали выехать на 
«Ростсельмаш» и «Кировский 
завод». Они – олицетворение 
нашей базовой экономики. Да-
вайте поздравим и Бабкина, и 
Серебрякова, они два юбиляра. 

Но я обратил бы ваше внима-
ние на слова Серебрякова. Пер-
вый трактор в 1924 году, когда 
он выезжал на манифестацию, 
мы сделали вместе с американ-
цами, и тут же решили следую-
щую проблему. Он нам высвобо-
дил десятки миллионов людей, 
что позволило за десять лет пе-
ред войной построить девять ты-
сяч предприятий и обеспечить 
нашу историческую Победу. 

В этом отношении эти пред-
приятия являются для нас ло-
комотивами, и мы обязаны по-
благодарить руководителей 
этих крупнейших предприя-
тий. Я много видел всяких уха-
рей, которые захватывали пред-
приятия – начиная от «Уралма-
ша» все разбирали, уничтожали, 
деньги на Запад перебрасывали. 
А Бабкин, наоборот, съездил 
туда, приобрел там мощный за-
вод, сюда его привез, рядом по-
строил еще три предприятия, 
освоил площадку легендарного 
Таганрогского завода. 

Многие даже и не знают о 
том, чем он легендарен. Когда 
после войны, спустя всего 12 
лет, в Брюсселе проводилась 

всемирная выставка, мы там 
экспонировали свои достиже-
ния.

Первое чудо – спутник, на ко-
торый тогда смотрела вся плане-
та, так как уже в гостях у Госпо-
да Бога побывал. Второе чудо 
– наш автомобиль ГАЗ-21 «Вол-
га». Она была признана лучшей 
легковой машиной мира и полу-
чила гран-при. А еще говорят, 
что мы не умеем делать хоро-
шие машины! Тогда мы сделали 
одну из самых лучших! Но там 
же экспонировался и первый 
самоходный комбайн, который 
сделали наши инженеры, ребя-
та с Таганрогского завода. Вот 
сегодня, слава Богу, этот завод 
снова работает и производит хо-
рошую технику. Кстати, там же 
экспонировался и первый макет 
атомной электростанции, Об-
нинской, которая работала на 
мир, а не на войну. 

Я горжусь тем, что наша ко-
манда отбила от бандитов ле-
гендарный «Кировский завод». 
Он в 1801 году был основан для 
защиты границ Русского госу-
дарства. Директор его погиб, к 
сожалению. Талантливый был 
человек, он у нас руководил 
заводом в Харькове. Харьков-
ский тракторный был лучшим 
заводом в СССР. Все совер-
шенные танки делались на нем. 
И Т-34, и Т-62, и все последую-
щие версии. 

Предлагаю все-таки Пред-
седателю и Совету Думы съез-
дить на «Кировский завод» и 
посмотреть. Вы получите эсте-
тическое удовольствие. Вот не-
давно было 100-летие отече-
ственного тракторостроения. 
Вы просто увидите, как можно 
в нынешних условиях сделать 

суперцех. И школа там есть, 
школа будущего, где учат детей 
как представителей будущего 
рабочего класса. 

Я в цехе подошел к рабочим – 
средний возраст 35 лет, каждый 
второй – с высшим образова-
нием. Лица другие, настроение 
другое! На «Кировском заводе» 
отталкивались от великой эпо-
хи, не позабыв никого. А то не-
которые сидят сейчас и только 
пальцем тыкают в великую Со-
ветскую эпоху, а сами даже свой 
самолет и собственный телефон 
не сделали. Нам надо взять все 
лучшее, и пример в этом от-
ношении подает прежде всего 
Президент. Он даже поручил 
учебник истории полноценный 
подготовить для нашей страны. 

Мы максимально поддержим 
все ваши предложения, но ви-
дим и проблемы. Первая – не-
дофинансирование. Силуанов 
обещал профинансировать 
сельхозмашиностреоние, мы 
ходили к нему, упрашивали. 15 
миллиардов дали на эти цели, 
но затем урезали до восьми – и 
те толком не дали. В конечном 
итоге, после отчета в Совете 
Федерации и слушания нуле-
вого чтения вместе с налогови-
ками и другими специалистами 
увеличили до 20 миллиардов по 
этой статье. Мы будем это ак-
тивно поддерживать. Что же 
касается недофинансирования, 
то посудите сами. В 2021 год 
мировая цена на зерно – 25 ты-
сяч за тонну, я в рублях считаю, 
а крестьяне отдавали его за 16 
тысяч. А сейчас вообще за 8–10 
тысяч. Где деньги, откуда они 
их возьмут и что они купят?

Но меня другое беспокоит: 
металл за рубежом дешевле, 

ццчем у нас. Поэтому регули-
ровка цен на металл, на энерге-
тику, когда электроэнергия по 8 
рублей за киловатт-час для де-
ревни, – это сущий грабеж. Мы 
не раз просили, и объясняли, и 
доказывали, что это самый на-
стоящий грабеж. И плюс транс-
портные издержки… 

Поэтому если отрегулировать 
цены по этим трем компонен-
там, то, уверяю вас, наша техни-
ка будет конкурентоспособна. 
У Бабкина сейчас 1800 единиц 
продукции на складе стоит. А 
деревня бедствует – мы видели 
ее реальную энерговооружен-
ность. Уже Белоруссия нас в три 
раза обогнала, и Европа – тоже. 

Поэтому не надо руками раз-
водить, что мы еще что-то с по-
лей не убрали. Так и не уберем.

Ну и последнее. Пропаганда 
опыта. Я вас приглашаю в свою 
родную Орловскую область. Я 
там изобретал орловскую не-
прерывку, и первым в СССР 
был подготовлен генеральный 
план развития города на 300 ты-
сяч на 30 лет вперед. Я возглав-
лял штаб там, я заказывал про-
ект Ленгипрогору, Моспроек-
ту и Киевпроекту. Ленинград-
цы сделали блестящий проект 
и прочее. Туда, по моей прось-
бе, отправили работать Клыч-
кова губернатором. Он за пять 
лет урожай довел до пятидеся-
ти центнеров. В первую тройку. 
Там всего несколько районов 
чернозем, остальные подзолы, 
пески, суглинки. Он получил 
в этом году третий раз подряд 
пять-шесть тонн зерна на чело-
века. Если страна получает тон-
ну зерна и тонну нефти – она 
считается очень богатой. Луч-
ший урожай по гречихе, луч-
ший... Вот сейчас кукуруза дает 
по сто центнеров. Я благодарю, 
они там даже в честь меня один 
сорт пшеницы назвали, он дал 
сто тридцать один центнер. Там 
ничего нет, никаких секретов. 
Мы построили два новых пред-
приятия, 90 процентов свои се-
мена. И от агролизинга все при-
езжают на русское поле, там 
Кашин выступал у нас, и там 
люди учатся друг у друга, и про-
двигают это вперед. Давайте 
мы этот опыт под руководством 
Председателя Думы активнее 
внедрять. И уверяю вас, мы по-
лучим по этой статье больше, 
чем по нефти, газу, золоту, ал-
мазам и всем остальным. По-
тому что три главных ресурса, 
земля – черноземы, лес и прес-
ная вода, – это наше историче-
ское богатство. Если оно будет 
эффективно реализовываться, 
мы будем очень успешными, и 
будем кормить не только себя, 
но и половину Европы. Тогда 
они воевать с нами не будут, 
они тоже хотят два раза есть 
каждый день. Благодарим всех, 
и мы активно поддерживаем 
все ваши предложения. 

Озимка  
завершена

Российские аграрии умень-
шили отставание в севе ози-
мых. Об этом сообщил заме-
ститель министра сельского 
хозяйства Андрей Разин на 
заседании оперштаба в рам-
ках выставки «Золотая осень 
– 2024». Как подчеркнул чи-
новник, отечественные агра-
рии посеяли озимые культу-
ры почти на 14,4 млн га, это 
почти совпадает с уровнем 
2023 года. 

«Мы отставали более чем 
на 1 млн га, теперь видим, 
что практически по всем ре-
гионам мы с темпами выров-
нялись. Наша цель – порядка 
20 млн га посевов озимых, это 
уровень прошлого года», – от-
метил Разин. В то же время 
чиновник сообщил, что в ряде 
южных и центральных регио-
нов есть проблемы с влагой. 
Однако у российского сель-
ского хозяйства есть всё, что-
бы посеять 20 млн га озимых. 

Разин также рассказал, что 
зерновые и зернобобовые 
культуры убраны на более 
92% площади. «Сбор на те-
кущую дату составляет поч-
ти 122 млн тонн, из них пше-
ницы мы уже видим 85 млн 
тонн в бункерном весе», – 
уточнил чиновник.

Северный  
патруль

В Центре общественных 
связей ФСБ России сооб-
щили, что корабли берего-
вой охраны РФ и КНР про-
вели первое совместное па-
трулирование в северной 
части Тихого океана. «В пе-
риод с 20 сентября по 10 ок-
тября 2024 года состоялось 
первое совместное патрули-
рование кораблей береговых 
охран Российской Федера-
ции и Китайской Народной 
Республики в северной части 
Тихого океана», – сообщает 
ЦОС.

Российско-китайская ко-
рабельная группа была сфор-
мирована из пограничных 
сторожевых кораблей «Пе-
тропавловск-Камчатский» и 
«Анадырь» и двух патруль-
ных кораблей Береговой ох-
раны КНР «Мэйшань» и 
«Сюшань». Она пересекла 
Японское море, побывала в 
районе действия Конвенции 
о сохранении и управлении 
рыбными ресурсами в откры-
том море северной части Ти-
хого океана, а затем просле-
довала в Берингово и Чукот-
ское моря.

«В ходе патрулирования 
продемонстрирована готов-
ность береговых охран Рос-
сии и КНР к совместным 
действиям по выявлению и 
пресечению угроз безопас-
ности в правоохранитель-
ной сфере на море, проведе-
на серия тренировок по свя-
зи, оказанию помощи судну, 
терпящему бедствие, и спа-
санию человеческих жизней 
на море», – говорится в сооб-
щении.

10 октября в подмосковном Красногорске со-
стоялось выездное заседание Совета Государ-
ственной Думы, посвященное вопросам раз-
вития отечественного сельхозмашинострое-
ния. В его работе приняли участие руководите-
ли фракций политических партий, заместители 
председателя нижней палаты парламента, гла-
вы профильных комитетов, министр промыш-
ленности и торговли Антон Алиханов, министр 
финансов Антон Силуанов, а также представи-
тели других ведомств и ведущих российских 
компаний в сфере АПК. Участники заседания 
ознакомились с новейшими образцами отече-
ственной сельхозтехники, представленными 
на выставке в МВЦ «Крокус Экспо».

Как отметил, открывая заседание, Вячеслав Во-
лодин, эффективность аграрной отрасли во многом 
зависит от развития сельхозмашиностроения. Од-
ной из острых проблем, решение которой необхо-
димо найти, является изношенность сельхозтехни-
ки. Доля используемой в нашей стране агротехники 
старше 10 лет составляет сегодня около 50%. У 60% 
тракторов и порядка 40% комбайнов в России пол-
ностью вышел срок службы:

– Нам нужно создавать с вами условия для того, 
чтобы развивалось сельхозмашиностроение. Для 
того, чтобы удобрения были доступны. Нам де-
лать надо все, чтобы семенной материал был ка-
чественный, заниматься генетикой, ну и, конечно, 
поставлять новую технику в образовательные уч-
реждения, чтобы качество подготовки кадров рос-
ло, – отметил Вячеслав Володин.

Он заявил, что в сфере сельхозмашиностроения 
немало острых проблем:

– …Если мы только с вами будем говорить об 
успехах, нас догонят проблемы. Поэтому давай-
те здесь критично подойдем, в том числе, к своей 
работе. Необходимо через новые форматы рабо-
ты парламента обсуждать, делать все для того, 
чтобы через законодательные решения создава-
лись среда, условия, развивающие нашу экономику. 
Президент перед нами так задачи ставит.

Вячеслав Володин обратил внимание на эффек-
тивность мер господдержки в сфере АПК, заметив, 
однако, что те, кто занимается роботизацией в дан-
ной сфере, почему-то не обладают льготами как 
IT-специалисты.

Председатель Госдумы особо отметил, что в АПК, 
как и во многих других сферах, нужно ориентиро-
ваться на свое, отечественное:

– И там, где есть отечественный аналог, заку-
пать импортный через лизинговые схемы, через 
субсидирование недопустимо. Если есть аналог, 
зачем вы будете закупать импортную технику? 
Надо это считать одной из мер поддержки отече-
ственного товаропроизводителя.

По его словам, депутаты будут вести предметный 
диалог по этому вопросу и с Минсельхозом, и с пра-
вительством в целом: «Здесь здравые предложе-
ния, мы их будем дальше реализовывать», – резю-
мировал председатель Госдумы.

По мнению участников, мероприятие получилось 
весьма содержательным. Особый интерес вызва-
ли выступления лидера КПРФ Геннадия Зюганова, 
замруководителя фракции КПРФ в Госдуме Николая 
Коломейцева и президента Ассоциации «Росспец-
маш» Константина Бабкина, публикуемые в сегод-
няшнем номере «Советской России».

Первый российский зерноуборочный комбайн H820 8-го 
класса производительности с уникальной гибридной систе-
мой обмолота и сепарации производства «Ростсельмаш».

Фото: rostselmash.com

Фото: Телеканал «Красная линия», rline.tv

Женщины в народных костюмах во время старта уборки зерновых в ДНР Егор Алеев/ТАСС

РФ–КНР:
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РОСТСЕЛЬМАШ:  
УСПЕХ ПРИ ОБНОВЛЕНИИ

Уважаемое высокое собрание! 
Для нас очень важно ваше вни-
мание.

Отрасль, вы видите, предста-
вительная: 15 предприятий за-
нимаются производством сель-
хозтехники в России, и благода-
ря этому развивается и сельское 
хозяйство. В 2022 году запад-
ные страны обсуждали возмож-
ность прекратить поставки сель-
хозтехники в Россию, тем самым 
нанести удар по нашему сель-
скому хозяйству. Перестали по-
ставлять готовые машины. Но 
у нас есть развитое производ-
ство. Они перестали поставлять 
и компоненты для сельскохозяй-
ственной техники: большие дви-
гатели, подшипники, элементы 
гидравлики, элементы электро-
ники. Так или иначе мы и с этой 
трудностью справились. И идем 
дальше.

Наша отрасль очень сильно 
зависит от ситуации в сельском 
хозяйстве и ситуации в государ-
стве... В начале нулевых годов 
мы выходили постепенно из тя-
желого кризиса девяностых, в 
2008 году случился мировой эко-
номический кризис, который за-
тем перекинулся на нашу страну. 
Это действительно тяжело было 
для нас. Вопрос стоял даже о 
многотысячных увольнениях.  

Тогда на «Ростсельмаш» при-
ехал Владимир Владимирович 
Путин. Были приняты опреде-
ленные решения по запуску мер 
поддержки сельского хозяйства и 
промышленности. Удалось ста-
билизировать ситуацию. Затем 
благодаря мерам поддержки у 
нас начался рост. Особенно этот 
рост стал заметным после запу-
ска так называемого постановле-
ния 14.32 – это программа по 
субсидированию скидок для кре-
стьян, скидок на сельхозтехни-
ку. Это привело (особенно после 
2014 года) к развитию нашей от-
расли, увеличился рынок сбыта, 
возросла рентабельность. Нача-
ли активно запускать новые про-
изводства, новые модели стали 
появляться десятками каждый 
год. Отрасль начала двигать-
ся вперед. Затем, это 2022 год, 
пришлось заменять поставщи-
ков. Некоторые заводы постояли 
– месяц-два, не больше – и мы 
преодолели эту ситуацию и дви-
жемся вперед. В этом году, как 
уже отметим, мы находимся в пе-
риоде небольшого спада на рын-
ке: на 20–25% снизились прода-
жи по сравнению с предыдущим 
периодом.

Период развития мы использо-
вали для инвестиций, для запу-
ска новых моделей. На примере 
компании «Ростсельмаш»: если в 
1999 году мы производили всего 
лишь три модели техники, то се-
годня мы выпускаем на рынок бо-
лее 150 видов машин во многих 
модификациях, практически мож-
но сказать, что каждая машина 
индивидуально выпускается.

В 2024 году одна только ком-
пания «Ростсельмаш» запусти-
ла три завода: тракторный за-
вод, завод по производству коро-
бок передач, в Таганроге бывший 
комбайновый завод мы реаними-
ровали, сейчас производим там 
прицепную технику. Компания не 
одинока в этом отношении, здесь 
и проекты Кировского завода по-
казаны, и компании «Пегас-а-
гро», ну и другие заводы тоже 
могут похвастаться новыми про-
изводствами.

Активно занимаемся интел-
лектуализацией техники, стара-
емся, чтобы это все работало в 
единой информационной систе-
ме: работают системы удален-
ного мониторинга, системы под-
руливания, различные системы 
помощи аграриям в их работе. 
Будем двигаться по этому на-
правлению еще уверенней.

«Ростсельмаш» построил и за-
пустил новый испытательный по-
лигон для сельскохозяйственной 
техники, для строительно-дорож-
ной техники. Создаем новый ис-
следовательский центр в Таганро-
ге. Это позволит нам эффективно 
разрабатывать новые модели.

О подготовке кадров. Толь-
ко компания «Ростсельмаш» в 
117 учебных заведениях откры-
ла специальные классы. Заня-
тия там ведут преподаватели, 
прошедшие  стажировку на пред-
приятии. Мы поставляем обору-
дование для этих учебных заве-
дений. Благодаря поддержке Ми-
нистерства образования создали 
перспективную инженерную шко-
лу совместно с Донским государ-
ственным техническим универ-
ситетом. И сейчас 300 ребят обу-
чаются в плотном контакте с про-
изводством, их не нужно будет 
потом переучивать, они уже зна-
ют, чем живет современная про-
мышленность.

Наши перспективные направ-
ления. Мы идем в строитель-
но-дорожную сферу. Сегодня на 
рынке строительно-дорожной 
техники российские производи-
тели занимают всего лишь 14–
15%, мы будем увеличивать эту 
долю. Некоторые из созданных 
машин вы видели сегодня на вы-
ставке.

По поставке компонентов. С 
2022 года перешли из западных 
стран в дружественные страны. 
Работа была проделана колос-
сальная: на нашу страну, вы зна-
ете, наложено 23 тысячи санк-
ций, 6 тысяч только наименова-
ний... компания «Ростсельмаш» 
поменяла поставщиков по 6 ты-
сячам позиций. Чтобы поменять 
только одного поставщика, тре-
буется по-нормальному до по-
лутора лет – испытания, адапта-
ция... Это инженерная работа, и 
наши инженеры успешно прове-
ли свою работу. Вот красным по-
казана та часть, что перенесена 
в Россию, а остальное – то, что 
перенесено в другие страны.  

Мы видим не все компоненты. 
Вот сверху коробка передач для 
трактора, двухтысячной серии, 
«Ростсельмаш» ее освоил на 
новом заводе по производству 
трансмиссии в этом году. Прак-
тика показала, что эта коробка 
при всех сокращениях заводских 
накладных расходов получает-
ся дороже, чем та же коробка, 
если ее привезти из Китая, при-
чем заметно дороже – на 30–
50%. Но мы этим проектом за-
нимаемся, потому что иначе мы 
по 719-му постановлению выпа-
дем из субсидии. Мы благодар-
ны Минпромторгу и государству, 
что нас стимулируют в сторону 
локализации, и делаем, но не по 
всем компонентам такой стимул 
работает... 

Гидростатическая трансмис-
сия... Мы считали, как начать ее 
производить в России. Ее произ-
водство связано с литьем, с ме-
хобработкой, с точной обработ-
кой; с наукой (гидродинамикой, 
тепломеханикой)... Это утончен-
ный продукт, нужно наращивать 
компетенцию несколько лет, что-
бы начать производить такую ги-
дростатическую трансмиссию, 
но, опять же, эти инвестиции мно-
голетние коммерческого смысла 
не имеют, потому что эта транс-
миссия окажется дороже, чем та, 
которую сегодня можно привезти 
из Китая. Такая же ситуация по 
многим видам компонентов.

Почему это происходит? Мы 
общаемся с коллегами в Китае 
сейчас, раньше в Канаде у нас 
был завод: сравниваем усло-
вия, в которых работают произ-
водители в разных странах. Вот 
взять налоги с невысоких зар-
плат – это актуально для рабо-
чего на предприятии. В России 
– 13% всех отчислений с зарпла-
ты до 60 тысяч рублей, в Китае 
– ноль процентов, в Канаде – до 
120 тысяч ноль процентов налог! 
НДС в России самый высокий из 
этих стран. Налог на недвижи-
мость так же самый высокий. Ме-
талл в России значительно доро-
же: на десятки процентов, иногда 
– в два раза достается нам ме-
талл дороже, чем китайцам. Про-
центная ставка в несколько раз 
выше в России, электричество 
для предприятий в России зна-
чительно дороже… Собствен-
но, поэтому мы не видим пото-

ка инвестиций в производство 
компонентов. Для производите-
лей готовой продукции существу-
ют меры поддержки, а для про-
изводителей компонентов – не 
всегда, такая существует зави-
симость.

Наверное, вам интересно фи-
нансовое состояние компании 
«Ростсельмаш». Сейчас на пло-
щадках предприятия стоит поч-
ти 1800 комбайнов, это пример-
но треть годового выпуска. Свя-
зан этот простой со спадом спро-
са на технику. У предприятия есть 
средства, финансовое состояние 
устойчивое, но долги перед по-
ставщиками, перед различными 
организациями тоже есть... спад 
мы переживем, переживали и бо-
лее тяжелые времена, но тем не 
менее, вопросы возникают.

Что мы просим, какие меры 
поддержки могли бы нам по-
мочь? Защита рынка. Другие 
страны субсидируют своих про-
изводителей, создают им необ-
ходимые условия, поддержива-
ют, субсидируют экспорт. Надо 
нас защищать от демпинга, от 
неравной конкуренции.  

Практически 100% техники на 
международном рынке продается 
в кредит. Из-за того, что в России 
дорогие деньги, кредит на между-
народном рынке мы предостав-
лять практически не можем. Су-
ществуют две активно работаю-
щие субсидии: это субсидия на 
транспортировку товара до по-
требителя, мы пользуемся этой 
поддержкой, спасибо большое; и 
есть программа субсидии на га-
рантию обратного выкупа техни-
ки, она работает по аналогии с 
программой 14.32, то есть мы со 
скидкой можем продавать нашим 
потребителям машины, но мы 
продаем менее пятой части этих 
машин, потому что финансирова-
ние недостаточно.

Благодарим за создание рабо-
тающей программы 14.32, но при 
объеме производства более 200 
млрд рублей в год, если мы хотим 
давать скидку 10%, надо выде-
лять 20 млрд на финансирование 
этой программы. Сейчас выделя-
ется 8 млрд, достается не всем 
и не всегда, происходят споры. 
Приходится эту субсидию делить, 
возникает элемент неопределен-
ности на рынке. Просим профи-
нансировать в полном объеме.

Мы уверены, сельское хозяй-
ство будет развиваться. Мин-
сельхоз нам ставит задачу, ори-
ентирует, что в России будет про-
изводиться 170 млн тонн, уче-
ные говорят, что можно в России 
и 300 млн тонн производить, и 
ФАО говорит, что мировой рынок 
зерна будет на сотни миллионов 
тонн расти в ближайшие годы, 
и президент нас ориентирует на 
дальнейшие успехи. Мы нацеле-
ны на это все, в целом настрое-
ние на выставке и в отрасли по-
зитивное, мы готовы работать и 
двигаться дальше, если будет 
поддержка.

Предложения. По 14.32 – Фон-
ду развития промышленности, 
чтобы он в дополнение выде-
лял гранты на компоненты, по-
рядка 10 млрд. Вячеслав Вик-
торович отметил эту проблему. 
На поддержку экспорта требует-
ся 1 млрд в год, просим увели-
чить утильсбор, распространить 
льготы для IT-компаний на со-
трудников, работающих на пред-
приятии специализированной 
техники, чтобы поменьше нало-
гов брали с наших сотрудников. 
Просим, чтобы за счет госбюдже-
та, и региональных бюджетов, и 
за счет бюджета Росагролизинга 
субсидировалось, стимулирова-
лось приобретение только техни-
ки российского производства. И 
еще раз хочу акцентировать вни-
мание: налоги, электричество, 
металл (самое удивительное!), 
проценты в России… Я не вижу 
объективных причин, почему так 
сложилось. Все это должно быть 
дешевле и комфортнее, чем в 
других странах. Мне кажется, что 
в России этого можно добиться.

Большое спасибо за внима-
ние!

Жуткое убийство произошло в Тольятти. На 
балконе 8-го этажа в доме по улице Лизы Чай-
киной были найдены окровавленные тела двух 
девочек в возрасте двух и пяти лет. Трупы де-
тей обнаружила их десятилетняя сестренка, 
вернувшись с прогулки. Родителей в это время 
не было дома, а за детьми должна была сле-
дить другая, тринадцатилетняя, сестра. Когда 
вернулись родители, отец, увидев тела сво-
их детей, кричал от горя так, что напугал со-
седей...

В этой семье было пятеро детей. Девочки 
2, 5, 10, 13 и 18 лет. При этом старшая сестра 
жила отдельно, обеспечивала себя сама. Три 
старшие девочки были детьми матери от про-
шлого брака, а младшие – от сожителя, с кото-
рым она живет сейчас. Как выяснилось, в мо-
мент убийства родители находились в отделе-
нии полиции, где давали объяснения по пово-
ду обращения матери. Поссорившись ранее со 
своим гражданским мужем, она написала на 
него заявление, но позже они помирились.

Соседи семьи рассказывают, что дети всег-
да были аккуратно одеты, часто гуляли вместе 
с отцом и производили хорошее впечатление. 
Случившаяся трагедия стала неожиданностью 
для всех, и соседи узнали о ней, только когда 
приехали правоохранители.

«Центральным межрайонным следствен-

ным отделом города Тольятти следственно-
го управления СК России по Самарской обла-
сти продолжается расследование уголовного 
дела, возбужденного по признакам преступле-
ния, предусмотренного п.п. «а», «в» ч. 2 ст. 105 
УК РФ (убийство двух малолетних), – сообщил 
телеграм-канал регионального СК. – Как сооб-
щалось ранее, 8 октября 2024 года в вечернее 
время в одной из квартир дома в Комсомоль-
ском районе города Тольятти обнаружены тела 
двух девочек в возрасте 2 и 5 лет с признаками 
насильственной смерти – множественными но-
жевыми ранениями шеи и туловища. На при-
частность к совершению преступления про-
веряется 13-летняя сестра погибших, которая 
в настоящее время помещена в психиатриче-
ский стационар для проведения психолого-пси-
хиатрической экспертизы. По уголовному делу 
проведен осмотр места происшествия, назна-
чены первоначальные судебные экспертизы, 
допрашиваются свидетели, выполняются иные 
следственные действия в целях установления 
всех обстоятельств и причин произошедшего. 
Ход расследования поставлен на контроль в 
центральном аппарате СК России».

Подозреваемую в совершении преступле-
ния 13-летнюю сестру погибших силовики об-
наружили в парке, находившемся неподале-
ку, где она гуляла. Ее возраст не позволяет 

применить к ней такую меру пресечения, как 
арест, поэтому пока девочку отправили в ле-
чебное учреждение. Она никогда не состоя-
ла на учете, и вопросов к ней не было до того 
страшного дня, когда было совершено убий-
ство. В соцсетях обсуждают версию, по кото-
рой она убила детей из-за того, что не хотела, 
чтобы отчим жил с ними. Погибшие девочки 
были его детьми. Ее же отец, бывший супруг 
матери, как сообщает ряд телеграм-каналов, 
сейчас находится в зоне СВО.

Как рассказывают соседи, родители часто 
ссорились по различным причинам, но позже 
всегда мирились и находили общий язык. У 
детей были все необходимые вещи, как отме-
чают соседи, отчим не делал разницы между 
«своими» и «чужими» детьми.

Поступок 13-летней девочки не останет-
ся без последствий. Задержать ее и предъ-
явить обвинение правоохранители не смо-
гут – она еще не достигла возраста уголов-
ной ответственности. После обследования ее 
либо могут оставить в стационаре, либо поме-
стить в специализированное воспитательное 
учреждение закрытого типа. Что же касается 
причин этой страшной трагедии, то ответ на 
этот вопрос должно дать расследование.

Евгений ФЕДОРИНОВ

ДИКОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ В МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ
Девочка-подросток убила своих младших сестер

Финансирование научных исследований в 2025 г. хотят увели-
чить с 1,22 до 1,46 трлн руб., или на 20%, следует из опублико-
ванных материалов к проекту федерального бюджета. Они под-
растут до 0,69% ВВП и 2% всех расходов бюджета.

Ранее три года подряд вложения в науку падали и к 2024 г. 
снизились до минимального за 18 лет значения.

Если взять объем вложений в науку уровня 1988 г. в РСФСР за 
норму, то в 2024 г. в сопоставимых ценах выделили всего 47% от 
этой величины, хотя еще в 2016 г. объем был 71%.

В СССР в 1988 г. в науку из бюджета вложили 16,9 млрд руб., 
тогда как ВВП страны был, оценочно, 945 млрд руб., а союзный 
бюджет – 245 млрд руб. То есть государство направило на ис-
следования 1,79% ВВП и 6,9% бюджета, в 3 раза больше, чем 
сейчас.

Трехкратный спад финансирования привел к сокращению в 3 
раза числа ученых, НИИ и КБ. За годы рыночных реформ РФ 
утратила 2/3 научного потенциала, писало «Равенство».

Как менялся уровень финансирования науки  
из бюджета, % ВВП:

1988 – 1,79
1990 – 1,80
1995 – 0,59
2000 – 0,46
2005 – 0,82
2010 – 0,95

2015 – 0,99
2020 – 0,90
2023 – 0,73
2024 – 0,62
2025 (план) – 0,69

В 1989 г. Минфин СССР поменял методику расчета военных 
расходов, и часть трат на исследования стала учитываться в рас-
ходах на оборону. Под расходами на науку Росстат стал иметь в 
виду вложения только в гражданский сектор. Тем не менее ис-
следования в силовом блоке составляют существенную часть на-
учной деятельности. В 1988 г. на них шло 43% трат бюджета на 
науку, сейчас – около 36%. Данные о бюджете и его исполнении 
позволяют восполнить этот пробел.

Структура расходов бюджета на науку в 2025 г., млрд руб.  
(в скобках – прирост по сравнению с 2024 г.):

Оборонные исследования (оценка) – 496 (+25%)
Исследования в экономике – 409 (+28%)
Фундаментальные исследования – 316 (+19%)

Исследование космоса – 86 (+4%)
Исследования в здравоохранении – 44 (-15%)
Исследования в управлении – 42 (+9%)
Исследования в области безопасности – 36 (+2%)
Исследования в образовании – 28 (+6%)
ВСЕГО – 1461 (+20%)

Помимо государства, исследования финансируют и предпри-
ятия. Всего на НИОКР в СССР за счет всех источников в 1988 г. 
пошло 32,3 млрд руб., или 3,4% ВВП. В частности на граждан-
скую науку выделили 17,8 млрд руб. (1,88% ВВП), на оборонную 
– 14,5 млрд руб. (1,53%). Из них бюджет оплатил 16,9 млрд руб. 
(52%), а предприятия и организации – 15,4 млрд руб. (48%).

Ликвидацию системы общенародного планирования и плани-
рования научного-технического прогресса в частности обосно-
вывали тем, что бизнес, дескать, только и будет внедрять самые 
современные технологии, дабы обойти конкурентов. Надо толь-
ко передать средства производства в частные руки, тогда-то ими 
займутся по уму. Но зачастую новые собственники ради сиюми-
нутных выгод выводили наукоемкие производства не на передо-
вую, а на свалку, а их активы – за рубеж.

В 2022 г. вложения в гражданские НИОКР в России составили 
1,44 трлн руб. (0,93% ВВП), из которых государство из бюджета 
оплатило даже больше, чем при СССР, – 54%. Бизнес за счет вну-
тренних средств предприятий покрыл 27% (в 2019 г. он оплачи-
вал 31%). То есть и частнособственник меньше настроен на про-
ведение НИОКР, чем долгосрочно ориентированный советский 
директор или плановик, и средства на это достать сложнее.

Снижение расходов на науку отразилось на оплате труда уче-
ных. После индексации в 2018 г. (в 1,5 раза) зарплаты научных 
сотрудников почти не растут. Относительно средней по стране 
они даже снижаются: если в 2018 г. научный сотрудник получал 
2,3 средних зарплаты, то в 2024 г. – 1,8.

Результативность исследований тоже страдала долгие годы. В 
2022 г. российские юрлица подали 18 970 заявок на изобретения, 
что стало минимумом за 24 года. В 1987 г. в РСФСР было заявле-
но 107 000 изобретений. Это было 2-е место и 15% всех заявок в 
мире (у СССР – 25%).

В 2023 г. число заявок на изобретения вновь подросло, при-
бавив 9% – до 20 623 ед. Но во многом это связано с перереги-
страцией компаний в РФ. Общая патентная активность продол-
жала снижаться.

ИА «Равенство. Медиа»

Расходы бюджета на науку  
увеличат на 20% в 2025 г.

Но они по-прежнему будут в 2–3 раза ниже нормы

Михаил Фролов/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

К.А. БАБКИН, президент ассоциации «Ростсельмаш»

В заключение слово на за-
седании Совета Госдумы взял 
замруководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев. Он 
поблагодарил участников за 
плодотворную работу и при-
гласил их посетить выстав-
ку «Агросалон 2024», а также 
сформулировал три конкрет-
ных инициативы, имеющих 
важное значение для предпри-
ятий сельхозмашиностроения.

Первой из них стало предло-
жение поручить профильным 
министерствам разработку и 
реализацию нацпроекта вос-
становления энерговооружен-
ности села:

– По сути, речь идет о про-
грамме импортозамещения в 
этой сфере. Для этого надо и 
фонд развития промышленно-
сти резко увеличить. Сегодня 
он показал себя как очень эф-
фективный. Ведь эта отрасль 
может быть унифицирована и 

для автомобилестроения, и для 
оборонки, и для сельхозмашино-
строения, но это требует про-
граммной работы. Без програм-
мы импортозамещения мы это-
го не решим!

В своем выступлении Нико-
лай Коломейцев также вновь 
привлек внимание к вопросу о 
необходимости перехода к госу-
дарственному планированию:

– Дума принимает бюджет на 
трехлетку, но этого недостаточ-
но. Только что выступал Констан-
тин Анатольевич Бабкин. Ему на 
«Ростсельмаше», чтобы собрать 
только один комбайн, нужно 25 
тысяч узлов и деталей. А это рабо-
та порядка десяти тысяч предпри-
ятий-смежников. Без планирова-
ния это невозможно. Иначе скла-
ды будут затоварены, и предпри-
ятие вынуждено будет перейти на 
трехдневку. А что такое трехднев-
ка? Это потеря квалификации, это 
дополнительные затраты на со-

держание инфраструктуры. Все 
это не может не сказываться и на 
объемах производства.

Острым вопросом по-преж-
нему остаются и цены на сы-
рье для предприятий сель-
хозмашиностроения, для чего 
требуется принять эффектив-
ные меры:

– Что касается руды, то сей-
час мы на экспорт продаем де-
шевле, чем своим. Это непра-
вильно. Нам надо с этим раз-
бираться и в принципе навести 
тут порядок. У предприятий 
крупные убытки, они отдают 
технику в долг, им надо эти 
убытки компенсировать. В про-
тивном случае они остановят-
ся, что вызовет напряжение в 
обществе, так как за ними сто-
ят сотни, даже тысячи людей, 
которые там работают.

Предлагаю в постановление 
Совета Думы включить эти 
три вопроса.

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, замруководителя фракции КПРФ в Госдуме

Самые низкие зарплаты
Исследование сервиса hh.ru 

выяснило, представители каких 
профессий получают наимень-
шие зарплаты. Среди профессий 
с низким доходом отметили двор-
ников, кассиров, мерчандайзеров 
и воспитателей. Проводившие 
исследование аналитики, впро-
чем, посоветовали людям с ма-
ленькой зарплатой не унывать, а 
всего лишь найти подработки или 
работать в несколько смен. О не-
обходимости повышения зарплат 
речи почему-то не шло.

Рост промышленности
Президент России Владимир 

Путин заявил о росте промыш-
ленного производства в стране. 
Во время запуска промышленных 
объектов в регионах глава госу-
дарства сообщил, что за послед-
ние годы в России открыты «сот-
ни новых производственных пло-
щадок и цехов, заводов, фабрик, 
среди них – настоящие промыш-
ленные гиганты». В качестве при-
меров таких заводов президент 
назвал горно-металлургический 
комбинат «Удокан» в Забайкалье, 
Тайшетский алюминиевый завод 
в Иркутской области и «Запсиб-
нефтехим» в Тюменской области.

Больше  
финансирования  
машиностроению

Минпромторг предложил за-
ложить в трехлетний бюджет до-
полнительные 55 миллиардов для 
поддержки специального, сель-
скохозяйственного и пищевого 
машиностроения. Как заявил гла-
ва Минпромторга Антон Алиханов, 
это решение уже почти полностью 
согласовано с Минфином. Финан-
сирование планируется направить 
на меры по поддержку спроса.

Завышение цен на хлеб
Федеральная Антимонополь-

ная служба заявила, что уровень 
наценок на хлеб в крупных тор-
говых сетях превышает прием-
лемые для социально значимых 
товаров значения. Вопреки за-
явлениям представителей сетей 
о наценках в 5–10%, реальный 
показатель оказался на уровне 
60%, а в ряде случаев наценка и 
вовсе достигает 100%.

Доступность транспорта
Прокуратура проверит доступ-

ность транспортной инфраструк-
туры, а также цены на проезд. Об 
этом сообщает сайт ведомства. 
Прокуроры должны будут прове-
рить обоснованность формиро-
вания цен, удобство маршрутов 
для населения, а также принципы 
установления и отмены маршру-
тов. Отдельное внимание будет 
уделено транспорту в новых ре-
гионах.

Где в России  
дорого жить?

Опрос портала SuperJob выяс-
нил, какие крупные города Рос-
сии их жители считают дорогими 
для проживания. Рейтинг тради-
ционно возглавила столица – 56% 
москвичей считают свой город 
дорогим. На втором месте ока-
залась Самара – ее назвали 54% 
жителей. Дорого жить, по мнению 
россиян, также в Санкт-Петер-
бурге, Краснодаре и Нижнем Нов-
городе – 53% жителей каждого 
города высказали такое мнение. 
В список дорогих городов также 
попали Уфа (52%), Ростов-на-До-
ну (49%) и Пермь (48%).

Челябинская область: 
завод в упадке

Жители Бакала опасаются за 
судьбу градообразующего пред-
приятия – Бакальского Рудо-
управления. Численность пред-
приятия уже сократилась до 500 
человек, многие подразделения 
закрыты и выставлены на тор-
ги. Из-за упадка на предприя-
тии зарплаты в разы меньше, 
чем в среднем по области. Бо-
лее того, вместе с градообразу-
ющим предприятием закрыва-
ется и инфраструктура Бакала. 
Жители с ужасом пишут о закры-
тии большинства отделений гор-
больницы. Бакальцы обратились 
к губернатору региона с букваль-
но криком о помощи – они просят 
главу региона обратить внима-
ние на проблему и привлечь ин-
вестиции на предприятие.

Рязань: в долгом  
ожидании расселения

Жители целого квартал в центре 
города годами вынуждены жить в 
разрушающихся домах. Участок 
с ветхими двухэтажками внесли в 
план по переселению еще в нуле-
вых. Жителям 14 домов даже по-
дыскали новое жилье, но сдел-
ка сорвалась. В 2014 году был за-
ключен контракт с фирмой, кото-
рую СМИ связывают с одним из 
местных чиновников, однако вме-
сто новых квартир жителям обе-
щали лишь компенсации. Этот 
проект также не был реализован, 
и уже в 2018 году был принят но-
вый план, по которому переселить 
людей должны были к 2022 году, а 
на месте домов построить инфра-
структуру. В итоге в домах прогни-
ли стены, течет канализация, а на 
прилежащих территориях стоят 
разрушающиеся сараи, представ-
ляющие пожарную опасность. Ког-
да в итоге произойдет долгождан-
ное расселение – так и непонятно.

Выплата ипотеки
Согласно исследованию Level 

Group, более половины россиян 
выплачивают ипотеку досрочно. 
Об этом сообщили 52% участни-
ков опроса. Чуть меньше 30% при 
этом гасят кредит в первую треть 
срока. Большинство респонден-
тов заявили, что они изначально 
планировали погасить кредит за-
ранее, но не были уверены, что 
это будет возможно.

Подготовила 
Мария СЕРГЕЕВА

2024 Социальная
хроника

Продолжение в следующем номере
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Калейдоскоп
В России началась 
сборка первого 
полностью 
отечественного  
спутника связи 

Спутник «Экспресс-АМУ4» – 
это первый в истории постсо-
ветской России космический 
аппарат связи, полностью со-
стоящий из отечественных ком-
понентов. В проекте участву-
ют 30 предприятий, создающих 
суммарно 1,1 тыс. элементов 
для спутника. Сейчас ведет-
ся монтаж полезной нагрузки, 
двигателей и топливных баков 
на специальную платформу. За-
пуск «Экспресса» намечен на 
декабрь 2026 года, а ввод в экс-
плуатацию – на март 2027 года. 
Аппарат будет работать на гео-
стационарной орбите и сможет 
обеспечивать связью террито-
рию от Латинской Америки до 
Европы. 

Нобелевскую премию 
по физике присудили 
за исследования, легшие 
в основу ИИ

Лауреатами Нобелевской пре-
мии по физике 2024 года ста-
ли американец Джон Хопфилд 
и британец Джеффри Хинтон. 
Премия присуждена за разра-
ботку методов, которые легли 
в основу современных принци-
пов обучения искусственного 

интеллекта. «Хотя компьютеры 
не умеют думать, машины те-
перь могут имитировать такие 
функции, как память и обуче-
ние. Лауреаты по физике этого 
года помогли сделать это воз-
можным. Используя фундамен-
тальные концепции и методы из 
физики, они разработали техно-
логии, которые используют се-
тевые структуры для обработки 
информации», – отметили в Но-
белевском комитете.

Гонщики уничтожили 
уникальные 
тысячелетние геоглифы 
в чилийской пустыне

Геоглифы, огромные рисун-
ки, которые можно полноцен-
но разглядеть только с возвы-
шенности или с высоты птичье-
го полета, расположенные на 
территории гигантской пусты-
ни Атакама, – местная досто-
примечательность, знаменитая 
на весь мир. Эти рисунки и узо-
ры создало коренное население 
континента более тысячи лет на-
зад. В Атакаме почти никогда не 
идут дожди, поэтому изображе-
ния уцелели почти в первоздан-
ном виде. Однако за последние 
несколько лет многие геоглифы 
были испорчены следами шин. 
Объяснение нашлось быстро: 
огромную и ровную пустыню 
облюбовали гонщики на самых 
разных средствах передвиже-

ния. Археологи вынуждены за-
ключить, что из-за бездействия 
властей геоглифы могут вскоре 
сохраниться лишь на фото.

Растительный покров 
Антарктиды за 40 лет 
увеличился в 10 раз  

Об этом говорится в иссле-
довании британских ученых из 
университетов Эксетера и Харт-
фордшира. Оно основывается 
на анализе спутниковых данных. 
В 1986 году площадь зелени на 
континенте составляла менее 
одного квадратного киломе-
тра, а к 2021 году выросла до 12. 
Эксперты пришли к выводу, что 
изменение климата повлияло 
даже на такую изолированную 
местность, как Антарктида. С 

дальнейшим глобальным 
потеплением мхи здесь 
будут занимать все боль-
ше территорий, считают 
ученые.

В Англии 
металлоискатели 
нашли 1000-летний 
клад с монетами 
эпохи викингов

Клад, состоящий из 36 
серебряных монет, дати-
руемых периодом с 1000 
по 1065 год, был найден 
благодаря двум энтузи-
астам. Историк Кристин 
Коллинз сравнила находку 
с «кошельком», наполнен-

ным разнообразными валюта-
ми, подчеркивая, что этот клад 
иллюстрирует широкий спектр 
торговых связей в регионе на 
протяжении эпохи викингов. По 
мнению экспертов, сокрови-
ще может помочь глубже понять 
историю торговли и экономики 
того времени.

Ученые установили 
двойственность 
последствий лесных 
пожаров

Лесные пожары – естествен-
ное природное явление, необ-
ходимое для обновления и раз-
вития экосистем, но слишком 
частые, огромные по площади 
или экстремальные по силе по-

жары являются климатической 
катастрофой. Однако недавно 
международная группа ученых 
с участием специалистов из 
Тюменского государственного 
университета обнаружила, что 
в результате пожаров в поляр-
ных регионах в почве образу-
ется суперстабильный углерод. 
Недоступный для микробно-
го окисления (с последующим 
выбросом углекислого газа), 
он создает «климатическую по-
душку» и смягчает глобальное 
потепление. 

Сильнейшие ливни 
затопили французский 
Марсель 

За пару часов затопило не-
сколько районов города, на-
рушено движение автобусов, 
трамваев и метро. Закрыты де-
сятки школ и детских садов. 
Пользователи соцсетей публи-
куют видеокадры с плавающи-
ми автомобилями, попавшими 
в водяную ловушку. Власти объ-
явили в городе «желтый» уро-
вень опасности из-за гроз и на-
воднений. Причиной непогоды 
синоптики называют обрушив-
шийся накануне на страну мощ-
ный средиземноморский ци-
клон «Герда». О пострадавших 
не сообщается.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

Антарктида.	 ИТАР-ТАСС

The American Conservative: за четыре года администрации 
Байдена мир стал опаснее по всем показателям

Утверждения Блинкена о том, 
что за четыре года админи
страции Байдена мир изме
нился в лучшую сторону, – пол
ная чушь, пишет The American 
Conservative. За это время 
США вступили в опосредован
ную войну с Россией, разгорелся 
ближневосточный конфликт, и 
к взрывоопасному состоянию 
скатилась даже Азия.

Госсекретарь отчаянно 
убеж дает нас, что мир сегод
ня лучше, чем в январе 2021 
года, – несмотря на все дока
зательства обрат ного.

Читать последний 
опус госсекретаря Энто-
ни Блинкена в журнале 
Foreign Affairs – все равно 
что смотреть автомобильную 
рекламу с вымышленным пер-
сонажем Джо Исузу, немало 
нашумевшую почти 40 лет на-
зад. Джо делал попросту воз-
мутительные заявления, за ко-
торыми всякий раз следовало: 
«Он врет». В своей статье под 
названием «Стратегия обнов-
ления Америки» Блинкен вы-
дал похожую серию небылиц. 
Не хватало только «он врет» за 
каждой из них...

Увы, еще в январе 2021 года, 
когда Блинкен только вступил 
в должность, мир выглядел от-
нюдь не блестяще. Сегодняш-
ний же мир намного хуже поч-
ти по всем показателям.

Под руководством США 
НАТО ведет опосредованную 
войну против ядерной России 
из-за Украины, которая гораз-
до важнее для Москвы, чем 
для Запада. Конфликт трагиче-
ски неоправдан – это следствие 
не только действий России, но 
и трех десятилетий высокоме-
рия Вашингтона, который все 
это время относился к Москве 
как к побежденной державе 
и неуклонно расширял свой 
трансатлантический альянс до 
самых границ России. Несмо-
тря на многочисленные пред-
упреждения из Москвы, одна 
администрация за другой бро-
сали вызов ее интересам безо-
пасности, хотя сами США ни 
за что бы не потерпели подоб-
ное у собственных границ. От-
каз администрации Байдена 
от переговоров о расширении 
НАТО в начале 2022 года стал 
последней искрой, из которой 
и разгорелся конфликт.

Теперь союзники продавли-
вают бесконечный конфликт 
со страной, которая, не желая 
поражения, наверняка пой-
дет на эскалацию и обострит 
борьбу. Циничные американ-
ские политики утверждают, 
что эта опосредованная война 
выгодно подрывает военный 
потенциал Москвы «всего» за 
ка кие-то десятки миллиардов 
долларов, игнорируя при этом 
десятки и сотни тысяч погиб-
ших украинцев. Увы, нет ни-
каких гарантий, что США и 
их союзники сами втянутся 
в борьбу, особенно если пу-
тинское правительство решит 
ударить по странам, поставля-
ющим Украине оружие, или 
сбросит на силы Киева ядер-
ную бомбу. Москва уже за-
ключила союз с Китаем, Се-
верной Кореей и Ираном, и их 
сотрудничество может стать 
еще теснее. Когда-то Россия 
ратовала за нераспростране-
ние. Теперь вашингтонские 
политики рассуждают о готов-
ности Москвы помочь Север-
ной Корее в разработке ра-
кет и ядерного оружия, что, в 
свою очередь, подвергнет не-
посредственному риску тер-
риторию самих США.
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Ближний Восток, пожалуй, 
еще взрывоопаснее. Много-
численные военные действия, 
конфликты и кризисы – след-
ствие десятилетий контрпро-
дуктивного вмешательства 
США в регион – сливаются во-
едино. Байден пополнил собой 
долгую вереницу президентов, 
ставящих иностранные прави-
тельства выше американского 
народа. Следующий виток се-
годняшней борьбы может ока-
заться полномасштабной во-
йной между Израилем и Ира-
ном, в которую втянутся сосед-
ние арабские государства.

Региональная стабильность 
и мир невозможны, доколе Из-
раиль отказывается признать 
самоопределение Палести-
ны. Однако Байден предоста-
вил фактически неограничен-
ную финансовую, дипломати-
ческую и военную поддержку 
правительству, развращенному 
жестоким этнонационализмом. 
Его администрация также под-
вергла американских военнос-
лужащих неуместному риску 
в Ираке и Сирии. Более того, 
она рискует втянуть США в 
регион еще глубже, превратив 
американскую армию в этакий 
современный корпус янычар – 
телохранителей саудовской ко-
ролевской семьи со вполне оче-
видной миссией: обезопасить 

положение абсолютной монар-
хии в регионе.

Наконец, при Байдене к кон-
фликту скатилась даже Азия. 
Северная Корея копит ядер-
ный арсенал и разрабатыва-
ет баллистические ракеты для 
ударов по США, и характери-
стика, которую Блинкен дал 
политике администрации, во-
все бредовая. Он заявил: «Мы 
донесли до Пхеньяна со всей 
ясностью не только то, что го-
товы вести прямые перегово-

ры с Северной Кореей, но и то, 
что мы не подчинимся ее бря-
цанию оружием или не примем 
никаких предварительных ус-
ловий». Однако в действитель-
ности никто не верит, что Ким 
Чен Ын откажется от своего 
ядерного арсенала. Если Ва-
шингтон не готов подогнать 
свой подход к реальности или 
умерить свои требования в об-
ласти контроля вооружений, в 
будущем Северная Корея ста-
нет еще опаснее.

Хуже того, главнейший по-
тенциальный конфликт – меж-
ду США и Китаем – при Бай-
дене вырисовывается все от-
четливее. Потенциальный кри-
зис вокруг Тайваня обострился 
еще больше, поскольку адми-
нистрация ровным счетом ни-
чего не предпринимает, что-
бы унять тревогу Китая из-за 
стремления Тайбэя к незави-
симости (заметим: при амери-
канской поддержке). Посколь-
ку для Пекина это очевидная 
красная линия, за пресече-
ние которой он готов приме-
нять силу, Вашингтон должен 
заставить все стороны отсту-
пить. Администрация также 
поставила под угрозу автори-
тет Америки из-за непринци-
пиальных территориальных 
споров – рискуя войной из-за 
горстки морских скал и дру-
гих географических объектов, 
будь то риф Мисчиф, острова 
Сенкаку или отмель Скарборо. 
Независимость Японии и Фи-
липпин важна. Однако их кон-
троль надо всей территорией, 
на которую они могут претен-
довать, – нет.

Хуже того, Китайская На-
родная Республика все чаще 
рисуется в образе врага. Адми-
нистрация ввязалась в эконо-
мическую войну против Китая, 
усугубив протекционистскую 
кампанию Дональда Трампа в 
попытке перекрыть Пекину до-
ступ к передовым технологиям. 
При всем стремлении расши-
рить официальный диалог ад-
министрация одновременно со-
кращает общие экономические 
интересы, которые сближают 
страны. Есть важные вопро-
сы, по которым Пекину нужно 
дать отпор, – но при этом важ-
но не относиться к Китаю как 
к врагу, иначе он и впрямь мо-
жет им сделаться. Сегодня Ки-
тай все активнее бросает вызов 
США по всему земному шару – 
косвенно помогает России про-
тив Украины, облегчает нажим 
на Северную Корею и задирает 
соседей по региону.

Блинкен придает большое 
значение союзникам, отно-
сясь к ним, словно к друзьям 
в Facebook*: чем больше, тем 
лучше. Так, он заявил: «США 
сегодня находятся в явно силь-
нейшей позиции в обоих клю-
чевых регионах благодаря мо-
сту союзников, который мы вы-
строили. И, если на то пошло, 
то и друзья Америки тоже». 
Союзники полезны, когда есть 
взаимные интересы. Однако 
минимум часть предполагае-
мых друзей и партнеров Ва-
шингтона (не сказать: боль-
шинство) – черные дыры без-
опасности, которые отбирают 
гораздо больше, чем дают.

В тот самый момент, ког-
да дружественные государ-
ства должны активизировать-
ся, чтобы взять на себя ответ-
ственность за собственную 
безопасность и стабильность 
своего региона, администра-
ция лишь усугубляет зависи-
мость союзников от США. Бай-
ден обнадежил правительства, 
которые хорошо бы, наоборот, 
припугнуть, чтобы они начали 
действовать ради собственного 
же блага. Он подтвердил обя-
зательства в области безопас-
ности перед странами, кото-
рым вполне по силам защитить 
себя самим. Политика Блинке-
на противоречит изначальной 
цели НАТО. Президент Ду-
айт Эйзенхауэр настаивал на 
том, что военное присутствие 
США будет сугубо временным 
– этаким щитом, за которым 
разоренный континент сможет 
восстановиться. Он считал, 
что если американские войска 
останутся там спустя хотя бы 
десятилетие, это бы символизи-
ровало провал этой политики. 
Байден же, наоборот, увеличил 
численность американских во-
йск с началом российской спе-
цоперации и выделил Украине 

больше денег, чем любой евро-
пейской стране. Он продолжа-
ет эту политику, несмотря на 
крепнущее недовольство аме-
риканцев, которых куда боль-
ше тревожат многочисленные 
внутренние проблемы.

Особенно неуместен энту-
зиазм Блинкена насчет «суще-
ственнейшего сдвига – причем 
не внутри регионов, а между 
ними», который якобы повлек 
за собой «беспрецедентное 
сближение Азии и Европы, ко-
торые все чаще рассматрива-

ют свою безопасность как 
нечто безраздельное». 
Мысль, что союзники 
будут продвигать цели 

США за пределами соб-
ственных территорий, хоро-

ша в теории, но на практике она 
терпит крах.

Во-первых, безопасность от-
нюдь не безраздельна. Москва 
– это, конечно, немало, но она 
не представляет собой угрозы 
в Азии. В отличие от Китая, 
Россия никогда не воевала ни 
с Индией, ни с Вьетнамом, ни 
с Кореей и не имеет текущих 
или потенциальных конфлик-
тов с Японией. У Китая же нет 
ни территориальных, ни иных 
проблем безопасности с евро-
пейскими правительствами.

Во-вторых, дружественным 
государствам Европы и Азии 
было бы гораздо полезнее вы-
полнять свои прямейшие обя-
занности. Европейцы так до 
сих пор и не создали эффектив-
ных армий и не добились инте-
грации сил с соседями. Япония 
сильно отстает в развертыва-
нии возможностей для сдержи-
вания Китая. США было бы вы-
годнее всего, если бы европей-
ские союзники взяли на себя 
ответственность за безопас-
ность собственного континен-
та, а Япония – ведущую роль в 
сохранении мира и стабильно-
сти в Северо-Восточной Азии. 
Однако если союзники вместо 
этого будут играть в игрушки и 
разбазаривать далеко за грани-
цей ценные ресурсы и силы, ко-
торые было бы целесообразнее 
развернуть поближе к дому, в 
итоге это лишь усугубит нагруз-
ку на американцев. (Напротив, 
есть масса других областей для 
межрегионального сотрудни-
чества: например, экономика и 
киберпространство.)
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Какими бы ни были его наме-
рения, Блинкен потерпел фиа-
ско на посту госсекретаря. По-
литика США состоит из неу-
молчных требований и угроз, 
бесконечных санкций и штра-
фов, а также беспорядочных 
вмешательств и войн. Во мно-
гих областях внешняя полити-
ка администрации не сильно 
отличается от подхода Трампа 
– взять хотя бы поддержку Из-
раиля на уровне безусловного 
рефлекса. В других отношениях 
Блинкен и компания оказались 
еще хуже. Трамп хотя бы про-
демонстрировал похвальное 
нежелание применять военную 
силу. Отношения с Китаем по-
шатнулись, и вероятность воен-
но-морского противостояния в 
Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе растет. Администрация 
Байдена не проявила ни малей-
шей изобретательности в своих 
попытках приструнить Север-
ную Корею. Но опаснее всего 
интенсивная опосредованная 
война Байдена с Россией.

Вообще, американцы сегод-
ня подвергаются большему 
риску, чем в январе 2021 года, 
когда Блинкен только занял 
свой пост в Фогги-Боттом (рай
он Вашингтона, где располо
жен Госдепартамент). Поли-
тика администрации, особен-
но ее контрпродуктивное вме-
шательство по всему земному 
шару, еще больше отдалила 
сегодняшнюю реальность от 
идеала, к которому она якобы 
стремится, – «мира, где страны 
вольны выбирать собственные 
пути и партнеров, и где соблю-
дается международное право, 
включая основные принципы 
Устава ООН, а также всеобщие 
права человека».

США должны участвовать 
в жизни мира. Как заметил 
Блинкен, американцы толь-
ко выиграют, если мир ста-
нет «более свободным, откры-
тым, безопасным и процвета-
ющим». Однако Вашингтону 
вряд ли под силу переделать 
мир – по крайней мере при раз-
умных затратах и рисках. Поэ-
тому на первом месте для него 
всегда должны быть интересы 
американского народа. Имен-
но эти люди платят за всё – и, 
что еще важнее, умирают, ког-
да Вашингтон пускается в свои 
грандиозные эскапады за ру-
бежом. Блинкен и другие чле-
ны внешнеполитической эли-
ты слишком часто об этом за-
бывают. Обновление Америки 
внутри страны не помешает Ва-
шингтону играть лидирующую 
роль за рубежом. Однако имен-
но обновление Америки долж-
но идти первым.

Дуг БЭНДОУ
The American Conservative 

(США)

БЛИНКЕН НАТЯГИВАЕТ 
СОВУ НА ГЛОБУС

* Деятельность компа
нии Meta (cоцсети Facebook и 
Instagram) запрещена в России 
как экстремистская.

Зарубежное 
досье

Минобороны России сообщает

Уверенно продвигаемся на запад
С 5 по 11 октября Вооруженными Си-

лами Российской Федерации нанесено 38 
групповых ударов высокоточным оружи-
ем, в том числе гиперзвуковыми аэробал-
листическими ракетами «Кинжал», а так-
же ударными беспилотными летательны-
ми аппаратами. В результате ударов по-
ражены объекты нефтегазовой отрасли и 
энергетики, обеспечивавшие работу пред-
приятий военно-промышленного комплек-
са Украины, а также инфраструктура воен-
ных аэродромов.

Кроме того, поражались цеха произ-
водства и места хранения безэкипажных 
катеров и БПЛА, базы горючего, склады 
боеприпасов и военно-технического иму-
щества, а также пункты временной дис-
локации подразделений ВСУ, национали-
стических формирований и иностранных 
наемников.

В течение недели подразделения груп-
пировки	 войск	 «Север» продолжили про-
ведение операции по уничтожению фор-
мирований ВСУ в Курской области, в ходе 
которой освободили населенные пункты 
Новая Сорочина и Покровский. Ударами 
авиации, беспилотных летательных аппа-
ратов и огнем артиллерии нанесли пора-
жение подразделениям шести механизи-
рованных, танковой, трех десантно-штур-
мовых бригад ВСУ, бригады морской пехо-
ты, четырех бригад теробороны и бригады 
нацгвардии. На Волчанском и Липцовском 
направлениях нанесено поражение под-
разделениям мотопехотной, егерской, де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ, двух бри-
гад теробороны и бригады нацгвардии.

За неделю в зоне ответственности груп-
пировки войск «Север» потери против-
ника составили свыше 2090 военнослужа-
щих, девять танков, 32 боевые брониро-
ванные машины, 26 автомобилей, пусковая 
установка реактивной системы залпового 
огня Vampire чешского производства и 25 
орудий полевой артиллерии. Уничтожены 
пять станций радиоэлектронной и контр-
батарейной борьбы, а также два полевых 
склада с боеприпасами.

Подразделения группировки	войск	«За-
пад» в течение недели продолжили про-
движение в глубину обороны противника 
и заняли более выгодные рубежи. Нанес-
ли поражение формированиям двух тан-
ковых, шести механизированных, штурмо-
вой бригад ВСУ, двух бригад теробороны и 
двух бригад нацгвардии. Отражены 23 кон-
тратаки штурмовых групп ВСУ. 

Противник потерял до 2920 военнослу-
жащих, два танка, 16 других боевых бро-
нированных машин, в том числе восемь 
бронетранспортеров М113 производства 
США, 46 автомобилей и 35 орудий полевой 
артиллерии, из них 11 самоходных артил-
лерийских установок и гаубиц калибра 155-
мм, поставленных ВСУ странами НАТО. 
Кроме того, уничтожено 13 станций ради-

оэлектронной и контрбатарейной борьбы, 
а также 22 полевых склада боеприпасов.

В результате решительных действий под-
разделений «Южной»	 группировки	 войск 
освобождены населенные пункты Желан-
ное Второе и Островское Донецкой На-
родной Республики. Нанесено поражение 
живой силе и технике пяти механизирован-
ных, мотопехотной, двух пехотных, штур-
мовой, горно-штурмовой, десантно-штур-
мовой, двух аэромобильных бригад ВСУ, 
бригады теробороны и двух бригад на-
цгвардии. Отражены 22 контратаки штур-
мовых подразделений ВСУ.

Потери противника составили до 4790 
военнослужащих, четыре боевые брониро-
ванные машины, 53 автомобиля и 45 ору-
дий полевой артиллерии, из них 37 запад-
ного производства. Уничтожено пять стан-
ций радиоэлектронной борьбы и 10 поле-
вых складов с боеприпасами.

Активными действиями подразделений 
группировки	 войск	 «Центр» освобожден 
населенный пункт Гродовка Донецкой На-
родной Республики. Нанесено поражение 
формированиям танковой, семи механи-
зированных, мотопехотной, двух пехот-
ных, егерской, воздушно-десантной бри-
гад ВСУ, двух бригад морской пехоты, трех 
бригад теробороны и трех бригад нацгвар-
дии. Отражены 58 контратак штурмовых 
групп противника.

За неделю на данном направлении по-
тери украинских формирований состави-
ли до 3370 военнослужащих, четыре танка, 
в том числе танки Leopard производства 
ФРГ и АМХ-10 производства Франции, 
11 других боевых бронированных машин, 
в том числе бронетранспортер М113 и бо-
евая машина пехоты Bradley производства 
США. Уничтожены 27 автомобилей и 26 
орудий полевой артиллерии.

В результате слаженных действий	 под-
разделений группировки	 войск	 «Восток»	
освобожден населенный пункт Золотая 
Нива Донецкой Народной Республики. 
Нанесено поражение живой силе и техни-
ке двух механизированных, мотопехотной 
бригад ВСУ, четырех бригад теробороны и 
бригады нацгвардии. Отражены 10 контра-
так штурмовых подразделений ВСУ.

Противник потерял до 780 военнослужа-
щих, пять боевых бронированных машин, 
в том числе два бронетранспортера М113 
производства США и 51 автомобиль. Унич-
тожено 16 орудий полевой артиллерии, из 
них 12 производства стран НАТО.

Подразделениями группировки	 войск	
«Днепр» нанесено поражение формирова-
ниям двух механизированных, пехотной, 
горно-штурмовой бригад ВСУ, бригады мор-
ской пехоты и четырех бригад теробороны.

Потери ВСУ составили до 480 военнос-
лужащих, 27 автомобилей и 14 орудий по-
левой артиллерии. Уничтожено семь стан-
ций радиоэлектронной и контрбатарейной 

борьбы, а также четыре полевых склада бо-
еприпасов.

В течение недели на линии боевого со-
прикосновения сдались в плен 43 украин-
ских военнослужащих.

Средствами противовоздушной оборо-
ны за неделю сбиты три оперативно-так-
тические ракеты ATACMS производства 
США, три управляемые авиационные бом-
бы Hammer производства Франции, пере-
деланная для стрельбы по наземным целям 
управляемая ракета зенитного ракетного 
комплекса С-200, 33 реактивных снаряда 
HIMARS производства США, а также 603 
беспилотных летательных аппарата само-
летного типа.

q q q 

Вооруженные Силы Российской Феде-
рации продолжают действия по разгрому 
группировки противника вклинившейся 
на территорию Курской области

Подразделения группировки	 войск	 «Се-
вер» продолжили ведение наступательных 
действий, в ходе которых нанесли пораже-
ние формированиям 22-й, 41-й, 47-й и 115-
й механизированных, 17-й танковой, 82-й и 
95-й десантно-штурмовых бригад, 1-й брига-
ды нацгвардии, а также 103-й и 129-й бригад 
территориальной обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Дарьино, Любимовка, 
Толстый Луг, Новый Путь и Плехово.

Кроме того, за прошедшие сутки под-
разделениями группировки отражено пять 
атак противника в направлении населен-
ных пунктов Любимовка, Малая Локня, 
Новая Сорочина и Кремяное. В результа-
те ВСУ потеряли до 40 человек убитыми и 
ранеными, уничтожены боевая машина пе-
хоты, боевая бронированная машина и ав-
томобиль.

Оперативно-тактической авиацией и 
ракетными войсками нанесены удары по 
районам сосредоточения и резервам 21-й, 
47-й и 115-й механизированных, 95-й де-
сантно-штурмовой бригады, 36-й бригады 
морской пехоты, 78-го десантно-штурмо-
вого полка, а также 103-й и 119-й бригад 
территориальной обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Белополье, Бунякино, 
Диброва, Искриковщина, Катериновка, 
Малушино, Макеевка, Мирлоги, Миропо-
лье, Ободы, Павловка, Речки, Степановка 
и Шпиль Сумской области.

За сутки потери ВСУ составили более 
300 человек, уничтожено 13 единиц броне-
техники, в том числе пять танков, три бо-
евые машины пехоты, пять боевых брони-
рованных машин, а также четыре артилле-
рийских орудия, пусковая установка реак-
тивных систем залпового огня, миномет, 
станция радиоэлектронной борьбы и че-
тыре автомобиля. Один военнослужащий 
ВСУ сдался в плен.

Операция по уничтожению формирова-
ний ВСУ продолжается.

Разрушения от урагана «Милтон» в городе Брейдентон, Флорида. CRISTOBAL	HERRERA-ULASHKEVICH/	EPA/ТАСС

Ураган «Милтон»
На США обрушился ураган 
«Милтон». Стихия ударила 
по штату Флорида в среду 
в 20:30 по местному време-
ни. Ветер с порывами до 200 
км/ч пришел со стороны за-
падного побережья штата. 
Также ураган вызвал не ме-
нее 20 торнадо и 38 смерчей, 
ливни и наводнения. 

В результате стихии бо-
лее трех миллионов человек 
остались без света, в основ-
ном в округе Хайлендс в цен-
тральной части штата. Раз-
рушены были минимум 125 
домов. В городе Сент-Пи-
терсберг из-за прорыва во-
допровода было отключе-
но еще и водоснабжение. 
Порывы ветра сорвали там 
большую часть крыши ста-
диона. Стихия привела к от-
мене или переносу рейсов в 
международных аэропортах 
Тампы и Орландо.

Агентство АВС-news сооб-
щает о минимум 16 погибших 
из-за стихии. Из них шесть 
человек стали жертвам тор-
надо в округе Сент-Люси. 
Последним погибшим стал 
60-летний мужчина – уже по-
сле шторма он убирал мусор 
и наступил на оборванную 
линию электропередачи.

РИГА. Городская дума лат-
вийской столицы одобри-
ла демонтаж нескольких па-
мятников деятелям россий-
ской и советской истории. 
Среди них – памятник Миха-
илу Барклаю де Толли, герою 
Отечественной войны 1812 
года. Латвийские власти соч-
ли этот монумент прославле-
нием Российской империи и 
восхвалением русификации. 
БЕРЛИН. Канцлер ФРГ 
Шольц заявил, что Герма-
ния, Норвегия, Бельгия и 
Дания выделят Украине па-
кет военной помощи на 1,4 
млрд евро. В него войдут зе-
нитные ракетные комплексы 
IRIS-T, зенитные самоходные 
установки Skynex, а также 
САУ различных типов, танки, 
бронированный транспорт, 
ударные БПЛА, снаряды и 
радары.

Премия мира
Норвежский нобелевский 

комитет присудил Премию 
мира японской организации 
Nihon Hidankyo. Это объедине-
ние японских граждан, постра-
давших от атомных бомбарди-
ровок Хиросимы и Нагасаки. В 
Японии их называют «хибаку-
ся». Как заявил комитет, пре-
мия присуждена «за усилия 
достичь мира, свободного от 
ядерного оружия, и за демон-
страцию свидетельств оче-
видцев того, что ядерное ору-
жие никогда больше не долж-
но быть использовано». Орга-
низация была создана в 1956 
японцами, пережившими аме-
риканские бомбардировки и 
ядерные испытания в Тихом 
океане.

Всего на Премию мира пре-
тендовали свыше 250 кан-
дидатов. Нобелевский коми-
тет Норвегии подчеркнул, что 
присвоением награды Nihon 
Hidankyo он хочет почтить па-
мять всех выживших в пред-
дверии 80-й годовщины пер-
вого в истории применения 
ядерной энергии в военных 
целях. 

«Сегодняшнее ядерное ору-
жие обладает гораздо боль-
шей разрушительной силой. 
Оно может убить миллионы 
людей и окажет катастрофи-
ческое воздействие на климат. 
Ядерная война может уничто-
жить нашу цивилизацию», – 
подчеркнули в комитете.

Коротко
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�16� августа� 1969� года� ушел� из� жизни�
Марк�Наумович�Бернес,�легенда�совет-
ской� эстрады,� исполнитель� самых� за-
душевных� песен,� подаривший� совет-
ским� людям� десятки� популярных� пе-
сен,�талантливый�актер.�Его�песни�ото-
гревали�сердца�солдат�в�годы�Великой�
Отечественной�войны,�давали�им�веру�
в� победу� над� фашистской� нечистью.�
Можно� только� сожалеть,� что� в� день�
55-летия�его�смерти�ни�на�одном�кана-
ле�Центрального�телевидения,�включая�
канал� «Культура»� и� передачу� «Кален-
дарь�дня»�на�ОРТ,�не�нашлось�возмож-
ности�вспомнить�этого�певца,�внесше-
го� огромный� вклад� в� становление� со-
ветской�песни.

МАРК�Наумович Бернес родился в 
провинциальном украинском го-
роде Нежине Черниговской об-

ласти (тогда губернии) в 1911 году. Ког-
да ему исполнилось пять лет, семья в по-
исках лучшей жизни переехала в Харь-
ков. Он с 15 лет стал подрабатывать в 
местном театре расклейщиком театраль-
ных афиш, зазывалой на спектакли. Пре-
бывая постоянно в театре, наблюдая за 
игрой артистов, он многие мужские роли 
знал наизусть. Однажды ему подверну-
лось заменить заболевшего актера в од-
ном спектакле, после которого он удо-
стоился похвалы редкого на комплимен-
ты самого режиссера и руководителя те-
атра Николая Синельникова, известного 
в те времена на Украине театрального 
деятеля. С этого момента ему стали до-
верять небольшие роли.  

Родители были категорически против 
его страстного увлечения театром. Они 
мечтали, чтобы после школы он выучил-
ся на бухгалтера. По воле родителей он 
поступил в торгово-промышленный тех-
никум. Когда вопрос встал ребром, по-
скольку учеба на бухгалтера подходила 
к концу, он решил уехать в Москву в по-
исках театрального счастья. Юношу при-
няли статистом в Малый и Большой те-
атр одновременно. Чему он был сказоч-
но рад.

Кинематографическая биография Мар-
ка Бернеса началась в середине 1930-х 
годов, когда ему было предложено сы-
грать одного молодого рабочего, участ-
ника митинга перед Смольным, в филь-
ме советского кинорежиссера Сергея 
Юткевича «Человек с ружьем» (1938 г.). 
По ходу сценария он должен был ска-
зать две небольшие фразы. Марк твор-
чески отнесся к проходной роли. Вспом-
нил паренька с одной из фотографий в 
дни революции: в кожанке, весь перепо-
ясанный пулеметными лентами, за спи-
ной – карабин, сбоку – маузер, за поя-
сом – наган и ручные гранаты. В обли-
ке парнишки светились молодой задор и 
настрой на борьбу с врагами советской 
власти. Затем М. Бернес уговорил соре-
жиссера фильма Павла Арманда напи-
сать для его героя песню, которая понра-
вилась С. Юткевичу. В итоге благода-
ря усилиям М. Бернеса проходная роль 
безы мянного участника митинга превра-
тилась в роль питерского рабочего Кости 
Жигулева, который в фильме поет песню 
«Тучи над городом встали», ставшую по-
том народной.  

Так М. Бернес становится известным 
на всю страну киноактером.  

СЛЕДУЮЩИМ фильмом, в кото-
ром Бернес принимает участие уже 
в главной роли, была кинокартина 

«Большая жизнь» (кинорежиссер Л. Лу-
ков, 1939 г.), в которой прозвучала песня 
«Спят курганы темные» на слова Б. Лас-
кина и музыку Н. Богословского. Она в 
дальнейшем стала неофициальным гим-
ном шахтеров Донбасса.  

Следует отметить, что эту песню пер-
воначально по замыслу режиссера дол-
жен был петь М. Бернес. Однако ки-
норежиссер Л. Луков, чтобы отразить 
остроту классовой борьбы между сто-
ронниками и скрытыми противника-
ми строительства социализма, поручил 
спеть эту песню не М. Бернесу, играв-
шему роль Б. Петухова, горного инже-
нера, передовика, а сыну кулака и врагу 
народа М. Ляготину. Он – злодей и пре-
датель, который «косил» под своего пар-
ня, роль которого исполнял так же «пою-
щий» актер Л. Ма соха. 

Кинорежиссер наглядно пытался по-
казать, насколько необходимо быть 
бдительным и не поддаваться обаянию 
скрытых врагов Советской власти. Ряд 
современных кинокритиков данный сю-
жет в фильме характеризуют как «типич-
ный для того времени «заскок» с разобла-
чением вредителей, искусно вплетенный 
в киноповествование».  

С этим вряд ли можно согласиться. На 
примере объявленной президентом РФ 
В.В. Путиным военной спецоперации на 
Украине вдруг обнаружилось немало, 
особенно среди российской творческой 
интеллигенции, «антироссийских патрио-
тов», которые открыто или неявно высту-
пили против СВО. Что интересно, когда 
после выхода фильма «Большая жизнь» в 
прокат М. Бернес записал «Спят курганы 
темные» на грампластинку, песню под-
хватили по всей стране, поскольку она 
получила совершенно другую политиче-
скую окраску.

НАСТОЯЩАЯ� слава к этому акте-
ру пришла в годы Великой Отече-
ственной войны. Фильм «Два бой-

ца» (1943 г.) открыл в нем для зрителей 
не только киноартиста, но и талантливо-
го исполнителя лирических песен. Ком-
позитор Н. Богословский вспоминает: «В 
фильме никакие песни поначалу не пла-
нировались, должна была звучать толь-
ко оркестровая музыка. Но как-то позд-
но вечером пришел ко мне режиссер кар-
тины Леонид Луков и сказал: «Понима-
ешь, никак у меня не получается сцена в 
землянке без песни». Я сел к роялю и сы-
грал без единой остановки всю мелодию 
«Темной ночи». Это со мной было пер-
вый (и, очевидно, последний) раз в жиз-

ни... Поэт В. Агатов, приехавший мгно-
венно по просьбе Лукова, здесь же, очень 
быстро, почти без помарок написал сти-
хи на уже готовую музыку. Дальнейшее 
происходило как во сне. Разбудили Бер-
неса, отсыпавшегося после бесчисленных 
съемочных смен, уже глубокой ночью (!) 
раздобыли гитариста, поехали в студию 
и, в нарушение правил, взломав замок в 
звуковом павильоне, записали песню…» 
А наутро Бернес уже снимался в эпизоде 
«Землянка» под эту фонограмму.  

Песня «Темная ночь» с точки зрения дра-
матургии, содержания и манеры исполне-
ния моментально стала очень популярной, 
как на фронте, так и в тылу. Настолько она 
удачно отражала настроения бойцов и тех, 
кто ждал их с победой над ворогом!..  

«Темная ночь» разделила жизнь Мар-
ка Бернеса на «до» и «после». Существует 
легенда, согласно которой первая партия 
пластинок с песней «Темная ночь» была за-
бракована, потому что работница студии 
звукозаписи всплакнула – так захлестну-
ли ее чувства, что слезы попали на матри-
цу, из-за чего появился ненужный шорох 
в исполнении песни. За исполнение глав-
ных ролей в этой картине правительство 
наградило М. Бернеса и Б. Андреева ор-
денами Красной Звезды. А жители Одес-
сы присвоили Марку Наумовичу звание 
«Почетный житель города».

ПЕРВЫЙ публичный концерт Мар-
ка Бернеса как певца состоялся в 
Свердловске, в Доме офицеров, 30 

декабря 1943 года,� после чего последо-
вало концертное турне по Уралу. В Мо-
скве он начал выступать как исполнитель 

песен с конца 1940-х годов. В его твор-
ческой жизни на первый план вышла во-
кальная сторона таланта.

М. Бернес не считал себя великим пев-
цом и никогда не состязался с вокалиста-
ми. У него был свой путь, своя неповтори-
мая манера. Он был артистом с ярко вы-
раженной индивидуальностью.  

Авторы песен стремились работать с 
популярным певцом, считая Марка Бер-
неса талисманом: после спетого им во-
кального произведения композиторы и 
авторы текстов моментально станови-
лись известными в стране. Марк Наумо-
вич очень серьезно относился к своему 
песенному творчеству. Он мог позвонить 
авторам песни в любое время дня, даже 

ночью или под утро, тре-
буя от поэтов переделать 
какие-то строчки стихов, 
а композиторам доказы-
вал необходимость изме-
нить определенные такты 
в мелодии, напевая свой 
вариант. Как правило, ав-
торы, признавая его пра-
воту, соглашались с его 
мнением. При этом у М. 
Бернеса не было ни фи-
лологического, ни музы-
кального образования, 
даже не знал ноты, назы-
вая их «чаинками». Неко-
торые исследователи его 
творчества договарива-
ются до того, что «он не 
имел музыкального слу-
ха! Ему, чтобы не сбить-
ся, обязательно была 
нужна в оркестровке ни-
точка мелодии, за кото-
рую он держался».

Считаю, что это уже пе-
ребор в оценке его певче-
ских данных. Есть в наро-
де выражение «Медведь 
на ухо наступил». Речь 
идет о тех людях, кто не в 
состоянии исполнять ни-
какую песню, как бы чет-

ко аккомпаниатор ни воспроизводил ме-
лодию. Являясь по призванию вокалистом, 
скажу, что М. Бернес воспроизводил «ни-
точку мелодии» интонационно с завидной 
точностью. На эту канву мастерски ложи-
лась задушевность, теплота. Отсутствие у 
него филологического образования ком-
пенсировалось полученным им от приро-
ды тонким пониманием значения слова и 
умением актерски «сыграть» песню. Все 
это сделало его мэтром советской эстра-
ды. В бернесовском варианте фактически 
любая песня становилась настолько попу-
лярной, что ее пела вся страна.

Советский народ боготворил М. Бернеса, 
а руководство страны не скупилось на по-
чести для артиста. Но так было не всегда.  

ВЕСНОЙ 1958-го Марк Бернес уча-
ствовал в правительственном кон-
церте по случаю закрытия XIII Съез-

да комсомола, на котором присутство-
вал руководитель страны Н.С. Хрущев. 
Выход артистов был строго регламенти-
рован: им позволялось спеть только две 
композиции. После исполнения двух пе-
сен зрители не отпускали артиста, требуя 
спеть на бис. Он несколько раз выходил 
на сцену, кланялся и уходил. Для испол-
нения дополнительной песни ему требо-
валось разрешение организаторов кон-
церта, а сам Марк Наумович не решился 
нарушить жесткий порядок и больше не 
вышел на сцену.  

Потом ему говорили, что Н.С. Хрущев, 
находившийся в ложе театра, не разо-
бравшись в ситуации, выразил неудоволь-
ствие: «Ишь ты, не может удовлетворить 
потребности молодежи, спеть лишнюю 

песню». Считается, что это явилось пово-
дом к тому, что в течение почти двух лет 
у него не было ни концертов, ни фильмов.

На самом деле, главной причиной вре-
менной опалы артиста послужил его неа-
декватный поступок как водителя автомо-
биля, который «тянул» на дорожное хули-
ганство. Однажды он со знаменитой ар-
тисткой кино И. Извицкой на большой 
скорости на машине «Волга» кружил по 
площади Дзержинского в Москве. У све-
тофора на «красный» он не остановился. 
Тогда постовой милиционер засвистел, но 
Бернес вместо того, чтобы остановить ма-
шину, увеличил скорость. Милиционер 
бросился наперерез, запрыгнул на капот 
«Волги», но машина не останавливалась.  

Было заведено уголовное 
дело, которое, правда, не 
дошло до уголовного нака-
зания. Поступок Бернеса 
был расценен как проявле-
ние «звездной болезни» и в 
качестве средства «перевос-
питания» была избрана такая 
мера наказания: временно 
отстранить Бернеса от съе-
мок в кино, записей на музы-
кальных студиях и концерт-
ной деятельности.

Темная полоса в его твор-
ческой жизни закончилась в 
1960 году. Тогда на стадио-
не в Лужниках М. Бернес ис-
полнил песню «Враги сожгли 
родную хату» на музыку М. 
Блантера и стихи М. Исаков-
ского, написанную в 1945 
году. Она лишь однажды 
прозвучала по Всесоюзному 
радио в исполнении широ-
ко известного певца-тенора 
В. Нечаева.  

За основу своей песни поэт 
М. Исаковский взял сюжет 

дореволюционной солдатской 
песни «Отслужил солдат службу долгую, 
службу трудную…». В ней, как и в песне 
поэта, один и тот же трагический финал: 
по возвращении домой солдаты не заста-
ют в живых своих супруг. Только с той 
разницей, что у советского воина, вернув-
шегося с фронта, нет не только любимой 
жены, но и семьи, и хаты. Он вернулся, в 
полном смысле слова, к пепелищу. В пес-
не горе русского солдата передается поэ-
тически настолько ярко и трогательно, что 
при ее прослушивании слезы невольно на-
ворачиваются у слушателей, а не только у 
героя вокального произведения.

Хмелел солдат, слеза катилась,
Слеза несбывшихся надежд.
И на груди его светилась
Медаль за город Будапешт.

ПО ТЕМ временам образ плачущего 
солдата никак не совпадал с обра-
зом торжествующего воина-побе-

дителя, изображенного на многих совет-
ских плакатах, что, на наш взгляд, могло 
явиться причиной запрета ее исполнения 
на долгие годы.  

В газете «Культура и жизнь» стихотворе-
ние было раскритиковано «за распростра-
нение пессимистических настроений». В 
далеком детстве видел очень много моло-
дых людей – инвалидов, слышал немало 
рассказов от родителей о страшном голо-
де в тылу. Как ребенок, не ощущал всю глу-
бину трагизма последствий войны. Объяс-
няю это для себя тем, что ни в печати, ни 
на радио, ни в школе на эти факты особо 
не обращали внимания. Настрой был один: 
война закончилась победоносно, теперь 
надо как можно быстрее восстановить на-
родное хозяйство. Да и люди устали от тя-
гот войны, хотелось не вспоминать ее кош-
мары, забыться. Не случайно тогда особой 
популярностью среди зрителей пользова-
лись такие фильмы, как «Сказание о земле 
Сибирской», «Кубанские казаки», «Свадьба 
с приданным». Их просмотр позволял тог-
да людям уйти от кошмаров прошедшей 
войны и забыть, хотя бы на время киносе-
анса, тяготы и трудности послевоенного 
восстановления народного хозяйства, раз-
рушенных дотла многих городов, поселков 
и деревень. Думается, винить советское 
руководство за запрет исполнения песни и 
видеть в этом гонения советских чиновни-
ков-ретроградов на�великого русского по-
эта-песенника не следует.  

Просто М. Исаковский, как глубоко 
проникновенный поэт, содержанием пес-
ни опередил свое время. Тиражировать 
подобный образ русского солдата – зна-
чит обессмысливать наши победные до-
стижения в борьбе с гитлеровской Герма-
нией; образ не мобилизовал народ на вос-
становление народного хозяйства и, тем 
более, на борьбу с происками американ-
ского империализма.  

Признание этой песни пало на 60-е 
годы: страна полностью восстановила раз-
рушенное в годы войны народное хозяй-

ство и создала ракетно-ядерный щит. Об-
раз «плачущего солдата» уже восприни-
мался не как отражение безысходности и 
бессмысленности подвига советского во-
ина, а как образ того человека, который, 
несмотря на страшное горе, выпавшее на 
его судьбу, не пал духом. Он нашел в себе 
силы, засучив рукава, поднять из руин го-
рода и заводы, села и деревни. 

С позиции сегодняшнего дня доволь-
но символично воспринимается следу-
ющая стихотворная строчка: «И на гру-
ди его светилась медаль за город Буда-
пешт». Сражение за этот город в течение 
почти трех месяцев стоило жизни десят-
кам тысяч солдат. Триста тысяч бойцов 
получили медаль «За взятие Будапешта». 
Эта строчка – своеобразное напоминание 
и укор горе-руководителям перестроеч-
ного периода в СССР, по вине которых 
все военные достижения Советского го-
сударства во II Мировой войне оказались 
обессмысленными. Сегодня нет содруже-
ства социалистических стран. Да и Совет-
ский Союз, за который отдали свою жизнь 
27 миллионов советских граждан в борь-
бе с фашизмом, распался по вине руко-
водителей периода перестройки. Нашим 
немногим оставшимся в живых ветеранам 
Великой Отечественной войны горестно 
видеть, что натовский сапог топчет тер-
риторию Прибалтики и готов вступить на 
землю Грузии, Молдавии и Украины.

Возвращаюсь к исполнению этой пес-
ни М. Бернесом. В московских Лужниках 
в 1960 году после первого же куплета все 
встали. Слушатели стояли до конца песни, 
склонив головы, смахивая безудержные 
слезы. В лице М. Бернеса песня, наконец, 
обрела истинного интерпретатора, сумев-
шего раскрыть весь ее трагический смысл 
и сделавшего песню широко популярной. 
Великий поэт-песенник ею как бы подво-
дил итоги Великой Отечественной войны.  

После этого в рецензиях на исполне-
ние этой песни музыковеды писали: «Если 
бы Марк Наумович Бернес в своей жиз-
ни исполнил только эту песню, то жизнь 
его была бы прожита не зря». Однако он 
успел подарить советским людям еще не-
сколько песенных шедевров: «С чего на-
чинается Родина» (сл. М. Матусовского, 
муз. В. Баснера) из знаменитого фильма 
выдающегося кинорежиссера и артиста 
Владимира Басова «Щит и меч», «Хотят ли 
русские войны» (сл. Е. Евтушенко, муз. Э. 
Колмановского) и, конечно, «Журавли».

КАЗАЛОСЬ, жизнь наладилась, и М. 
Бернес был полон творческих замыс-
лов. Но однажды после концерта ему 

вдруг стало дурно. За кулисами артист по-
терял сознание. В больнице ему диагности-
ровали рак легкого. Он почти не вставал, 
когда на глаза ему попалось стихотворение 
великого советского поэта Расула Гамзато-
ва «Журавли» – о джигитах, которые после 
смерти превращались в величественных пе-
чальных птиц. Марк Наумович понял, что 
если эти стихи Гамзатова положить на му-
зыку, то это станет его лебединой песней.  

Марк Наумович убедил поэта внести 
ряд изменений в текст, чтобы звучала не 
как аварская песня, а как народная пес-
ня России. Воловой-Борзенко, свидетель 
участия М. Бернеса в корректировке пес-
ни, отмечает: «Гамзатовские «Журавли» 
начинались строкой: «Мне кажется по-
рою, что джигиты…» Бернес попросил пе-
ределать их в «солдат». Он объяснил, что 
сами джигиты эту песню петь не будут, 
а для остальных это слово – бутафория. 
Следующую строфу М. Бернес снимает, 
убедительно объясняя, что она ничего не 
добавляет. К тому же в ней говорится: «Не 
потому ли с кличем журавлиным./ От века 
речь аварская сходна?» «Но я же не по-а-
варски буду петь!» – вдруг раздраженно 
кричит он переводчику Науму Гребневу, 
чувствуя, что его не понимают. Бернес, 
как правило, был непреклонен, но харак-
терно, что он отстаивал свою позицию то 
резко, а порой и грубовато, то мягко и ла-
сково. И вот корневая строфа:

«Летит, летит по небу клин усталый / 
Мои друзья былые и родня.

И в их строю есть промежуток малый / 
Быть может, это место для меня!»

Но вторая строчка не годится, мешает – 
какая еще родня?! А вот раньше было ме-
сто… Как там? Да, да. «В тумане предве-
чернем журавли». Нельзя ли его сюда? Не 
забыл! И переводчик выполняет его худо-
жественную волю и вставляет вместо вто-
рой строки ту, щемящую, слегка изменив 
ее: «Летит в тумане на исходе дня…» И, на-
конец, в последней строфе он тоже про-
сит сделать поправки – в частности, вместо 
строчки «Я улечу за тридевять земель» по-
явится: «Я поплыву в такой же сизой мгле».

Так появилась песня, советская Lacri-
mosa, самое трогательное за упокой души 
произведение о погибших советских сол-
датах в период Великой Отечественной 
войны. 8 июля 1969 года артист с одного 
дубля записал песню «Журавли».  

На похоронах артиста по его послед-
ней просьбе не было ни речей, ни траур-
ных маршей. На�гражданской�панихиде,�
как�и�просил�артист,�звучали�только�4�его�
самые� любимые� песни:� «Я� люблю� тебя,�
жизнь»,�«Три�года�ты�мне�снилась»,�«Ро-
манс�Рощина»�и�«Журавли». 

В.И. КОРНИЛОВ,
лауреат всесоюзных и российских  

конкурсов народного творчества,   
к.э.н., доцент

Поет М. Бернес
Темная ночь, только пули свистят по степи,
Только ветер гудит в проводах, тускло звезды мерцают.
В темную ночь ты, любимая, знаю, не спишь,
И у детской кроватки тайком ты слезу утираешь.

Как я люблю глубину твоих ласковых глаз,
Как я хочу к ним прижаться сейчас губами!
Темная ночь разделяет, любимая, нас,
И тревожная, черная степь пролегла между нами.

Верю в тебя, в дорогую подругу мою,
Эта вера от пули меня темной ночью хранила…
Радостно мне, я спокоен в смертельном бою,
Знаю, встретишь с любовью меня, что б со мной 
 ни случилось.

Смерть не страшна, с ней встречались не раз мы в степи.
Вот и теперь надо мною она кружится.
Ты меня ждешь и у детской кроватки не спишь,
И поэтому знаю: со мной ничего не случится!

«Темная ночь», Музыка Н. БОГОСЛОВСКОГО, слова В. АГАТОВА, 1943 г.
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На календаре «Совроссии» Марк Бернес


